
Самым младшим
1 сентября снова открылись 

двери учебных заведений и 
начался новый учебный год. 
В ряды студентов Таллинско
го политехнического институ
та вступило в новом учебном 
году 1170 новых студентов, ко
торою только что сдали всту
пительные экзамены и были 
приняты в порядке конкурса. 
Прием в нынешнем году 
проходил в условиях значи
тельно большего конкурса 
по сравнению с прошлым го
дом, что позволяет предполо
жить более высокий уровень 
подготовки новых студентов в 
отличие от предыдущих лет.

Таллинский политехничес
кий институт начал новый 
учебный ход в условиях, когда 
народы вашей страны начали 
взвешивать свои возможности, 
чтобы достойно встретить 
XXIV с’езд КПСС.

В прошлом учебном году 
Таллинский политехнический 
институт к социалистическом 
соревновании, посвященном 
100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина, добился заме
чательного результата — наг
раждения ленинской юбилей
ной грамотой. Это большое 
признание обязывает наш кол
лектив закрепить достигну
тый успех и использовать все

К НАЧАЛУ УЧЕБНОГО ГОДА
возможности для того, чтобы 
поднять уровень учебной ра
боты, углубить политическую 
воспитательную работу и дать 
новые результаты в научно- 
исследовательской работе.

Предстоящий учебный год 
для института достаточно на
пряженный. Несмотря на то, 
что Таллинский политехниче
ский институт получил новые 
учебные корпуса в Мустамяэ, 
не решены вопросы ограни
ченности помещений. Поэто
му необходимо будет с мак
симальным напряжением и 
по-доброхозяйски использо
вать все имеющиеся учебные 
помещения и избегать предъ
явления бессмысленных пре
тензий.

Этим летом начались вос
становительные работы в зам
ке Глена, из которого через 
несколько лет должен возник- 
нуть красивый студенческий 
клуб, призванный прежде

всего удовлетворить потреб
ности самодеятельных коллек
тивов Таллинского политехни
ческого института. Хочется 
надеяться, -что все студенты 
поддержат это строительство 
и помогут сокращению сроков 
строительных работ.

Большие задачи ждут в об
ласти дальнейшего усовершен
ствования методики учебной 
работы. Уровень развития на
уки требует, чтобы в учебной 
работе применялись все сред
ства, которые помогают луч
шей передаче информации 
студентам. Студенты же дол
жны больше ценить свое вре
мя, чтобы интенсивнее овла
девать предусмотренным в 
учебных планах материалом.

В дальнейшем улучшении 
нуждается организация сту
денческой жизни в общежити
ях. Общежития должны стать 
настоящим домом для етуден-

Химики уже работают.

Во-первых, — добро пожа
ловать!

В той степени, какой 
уменьшается студенческая ин
ститутская семья весной, сно
ва пополняется она осенью. 
Робкий взгляд новоиспечен
ных студентов сменяется поч
ти самоуверенным видом. Раз
вивается собственное «я». Ска
занные йа имматрикуляции 
дельные слова, которые носи
ли торжественный характер, 
начинают принимать матери
альный облик. Все это — еже
годная сентябрьская действи
тельность.

На учебной работе сосредо
точилось внимание и педаго
гов, и студентов. Естественно, 
что комсомольская организа
ция института, которая вклю
чает в себя 80 % студентов, 
заботится о хорошей успевае
мости и хорошей организации 
учебного процесса студентов, 
своих товарищей. Н а основа
нии учебного плана студенты 
каждой специальности могут 
наряду со специальными пред
метами изучать и обществен
ные дисциплины, тем самым 
будущим инженерам и эконо
мистам даются теоретические 
знания.

Непреложной истиной стало 
то, что только лишь знания 
не заставляют человека дей
ствовать согласно книжной 
мудрости. Нужны личные 
убеждения и переживания для 
усвоения прочитанного и ус
лышанного. Здесь нам  стано
вится ясной главная задача 
комсомольской организации — 
сформировать посредством об
щественной деятельной прак
тики теоретические знания

для личных восприятий. Вся
кая организация, которая хо
чет быть жизнедеятельной, 
должна заниматься решением 
вопросов, непосредственно ка
сающихся ее членов.

Имея в виду названные ос
новные принципы, в институте 
3 4 года назад появилось вы
ражение «студенческое само
управление». К настоящему 
времени мы достигли того, что 
студенты сами назначают себе 
стипендии и решают основную 
часть возникающих в общежи
тии проблем. Студенты Тал
линского политехнического 
института принимают участие 
через своих представителей в 
работе некоторых администра
тивных органов учебного за
ведения: секретарь комитета
комсомола ТИМ и секретари 
факультетских бюро входят к 
состав соответствующих Уче
ных Советов.

Трудно ознакомить в газет
ной статье со всей работой 
комсомольской организации 
Таллинского политехническо
го института. Все станет яс
ным в процессе повседневной 
работы. Мерилом станет 
продуманная деятельность. И 
даже неосознанная сначала 
деятельность может при уме
лом направлении стать впо
следствии нужной. С момента 
принятия на учет в комсо
мольскую организацию до зре
лого инженера — 5 лет. Их 
содержание зависит от нас са
мих.

Смелее вживайтесь в сту
денческую жизнь!

К. КАЗИКОВ.
Секретарь комитета ЛКСМЗ
тем.

Венгерские заметки
С 14-то по 25-е август а в Бу

дапеште проходили Междуна
родные Студенческие Дни, ор
ганизованные Будапештским 
политехнически?,! У кчгзеп е&г -
тетози. Член бюво комитета 
ЛКСМЭ ТПИ М ихаил Кле
мент представлял на этих 
днях комсомольскую органи
зацию ТЛИ. Мы попросили 
М. Клемента поделиться впе
чатлениями о пребывании в 
Венгрии.

Наши венгерские друзья 
ьпервые организзгют у себя 
Международные Студенческие 
Дни, и я ехал в Венгрию без 
точного представления* о том, 
что увижу и услышу за две 
недели, которые собирался 
провести в этой стране.

Но в первый же вечер в Бу
дапеште сомнения на этот 
счет рассеялись: на ближай
шие 12 дней у меня (по пр0_ 
грэ.ммб, составленной органи~ 
заторами) было ровно 5 часов 
свободного времени, н е считая 
времени, любезно отведенного 
на сон.
14 августа представители 10 
стран (Болгарии, ЗЗенгрии 
ГДР, Польши, Сирии, Фин
ляндии, ФРГ, Чехословакии, 
Югославии, СССР) собрались 
вместе на открытии Между
народных Студенческих Дней
(МСД), В этот же ден ь участ
никам МСД была прочитана 
лекция «Положение И внеш
няя политика Венгрии» Это 
сделал партийный секретарь 
Министерства иностранных 
дел ВНР д-р В ер ец  Янош. 
Таким образом, в сам ом  нача
ле МСД мы получили необхо
димое представление 0 суще
ственных сторонах истории и

современной жизни Венгрии. 
Зто было тем оолее важным 
потому, что большинство уча
стников приехало в Венгрию 
впервые.

После обеда мы несколько 
часов провели на интересней
шей экскурсии по столице Вен
грии. Затем — ужин и прием у 
ректора БПУ, Д'Ря Перени 
Имре. Уже в первый день в 
общих беседах и личных кон
тактах создалась та атмосфе
ра дружбы и взаимопонима
ния которая сопутствовала 
всему нашему пребыванию в 
Венгрии.

В последующие дни мы име
ли возможность прослушать 
лекции: «Научно-техническая
революция и образование в 
политехнических университе
тах» (Канцлер Дьюла, зам. 
зав управления высшего об
разования Министерства про
свещения ВНР), «Работа 
К я. нм Будапештского поли
технического университета» 
(Тэрэк Имре -  секретарь ко
митета КСМ БПУ). Эти лек-' 
ции а также многочислен
ные вопросы и выступления 
по данным темам дали мно
го полезного всем участникам . 
МСД и я постараюсь изло
жить’ некоторые свои впечат
ления по этим вопросам.

С о в е р ш е н с т в о в а н и ю  системы 
высшего технического образо- 
РЯНИЯ „  Венгрии уделяется
большое внимание. Этому слу
жат недавно принятый уни-

" « " Г  эффективности 
высшего образования, новая
стипендиальная система в
В У З а х  и дрУгие мероприятия.

(Продолжение на 2-и стр.).

В ПРЕЗИДИУМЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА Э С С Р
За долголетнюю б е з у п р е ч н у ю  педагогическую работу, актив

ную общественную д еятел ьн ость  и в связи с шестидесятилети
ем со дня рождения П р е з и д и у м  Верховного Совета Эстонской 
ССР Указом от 10 сен тя бр я 1970 года наградил старшего 
преподавателя Т а л л и н с к о г о  политехнического института ПАУ
ЛЯ Илынара Иогановича Почетной грамотой Президиума Вер
ховного Совета Э с т о н с к о й  ССР.

*  *  *

За долголетнюю плодотворную  научно-педагогическую рабо
ту и в связи с с е м и  десяти л ети ем  со дня рождения Президиум 
Верховного Совета Э стон ской  ССР Указом от 16 сентября 1970 
года наградил заведуюххдего кафедрой Таллинского политехни
ческого института д о к то р а  химических наук профессора РА- 
УДСЕ1ША Хуго Ты нисовича Почетной грамотой Президиума 
Верховного Совета Э стон ской  С С Р .

тев на время учебы. Надо ре
шительно освободиться от 
укоренившегося в общежити
ях неправильного режима дня, 
когда работой или времяпре
провождением в ночные часы 
нарушается собственный нор
мальный ОТДЫХ К  ОТДЫХ ДРУ

ГИХ.
Работа нашего СНО неустан

но улучшается, но еще из 
охвачены работой те студен
ты, чья успеваемость и склон
ности к научной работе созда
ют для этого предпосылки. 
Научная работа все более 
превращается в неотъемлемую 
часть учебного процесса, и бу
дущим специалистам необхо
димо развитие творческих ка
честв.

Перед коллективом Таллин
ского политехнического ин
ститута в новом учебном го
ду стоят широкие задачи.
Коллектив нашего института 
завоевал себе доброе имя как 
в нашей республике, так и за 
ее пределами. Нашей общей 
задачей является оправдать 
его своей хорошей работой.

Желаю всем студентам, пре
подавателям, служащим и 
рабочим успеха и сил в новом 

учебном году!
А. ААРНА.

Ректор Таллинского по
литехнического института.

ЗНАЕТЕ ли вы, т е . . .
. . .  в ноябре 1944 года в ТПИ 

было всего 1015 студентов,
. . .  в списке студентов ТИМ 

сейчас Э.249 человека. На 
дневном отделении учатся 
4293, на вечернем — 1938 и на 
заочном — 2504 студентов.
Кроме того, на Кохтла-Ярве- 
ском общетехнаическом фа
культете занимается 514 че
ловек.



ВЧа

Участники похода Т-34 на берегу реки Пярну.

-десь лежат гражданские лица, офицеры и солдаты

Лагерь в Хяэдемеесте.

Широкое участие в выработке 
рекомендаций к улучшению 
системы образования прини
мает комсомол, в частности, 
новая стипендиальная систе
ма была полностью разрабо
тана комсомольскими' органа
ми самими комсомольцами. С 
основными положениями этой 
системы можно познакомиться 
в номере газеты «Таллин
ский Политехник» от 12 ию
ня 1970 г., а также по материа
лам, имеющимся в комитете
лксмэ тпи.

Б связи с вопросами назна
чения стипендий в Таллин
ском политехническом инсти
туте я хотел бы заметить: име
ется приложение к решению 
ректората ТПИ от 7 мая 1968 г. 
«Порядок назначения сти
пендий в Таллинском политех
ническом институте». Этот до
кумент имеет очень большое 
значение (в следующем номе
ре газеты мы опубликуем 
его), так как в соответствии с 
ним определяющую роль в во
просе назначения стипендий 
играет комсомол. Однако по
всеместно эти важнейшие ре
шения не выполняются. Ос
тается только спросить все 
ответственные за назначение 
стипендий органы: почему?

В Венгрии большое внима
ние уделяется работе с аби; 
туриентами. В частности, про
водится анализ успеваемости

молодежи из каждой средней 
школы республики на различ
ных специальностях в ВУЗах, 
эти данные сравниваются с 
показателями успеваемости в 
каждой средней школе и на 
этом основании даются реко
мендации абитуриентам к по
ступлению на определенные 
специальности в ВУЗы. В 
какой-то степени это помога
ет правильному выбору про
фессии, что пока происходит 
зачастую случайно.

Некоторые сведения о рабо
те комсомола БПУ наши сту
денты могут получить в «Тал
линском политехнике» от 12  ̂
июня 1970 года. Я  хотел бью 
добавить к этим сведениям 
следующее: все вопросы, свя
занные тем или иным обра
зом с жизнью студентов, ре
шаются либо комсомольской 
организацией БПУ, либо с ее 
санкции, либо по согласова
нию с комсомольской органи
зацией. И это не теоретиче
ское, а практическое, положе-

Прошлым летом мы впер
вые отправили группу наших 
студентов в поход по местам 
боевой славы. Ребята не толь
ко хорошо отдохнули, но и 
привезли с собой много мате
риала, повествующего о борьбе 
с оккупантами в Эстонии. Бы
ла выполнена часть задуман
ной программы — своими гла
зами увидеть, где сражались 
отцы, постараться узнать что- 
то новое.

Этим летом опять состоялся 
поход по местам боевой славы, 
после которого программа по
ходов может считаться напо
ловину выполненной.

Подготовка к этому походу 
велась в более широких мас
штабах: были привлечены
республиканская пресса, ин
ститутская газета, комитеты 
ДОСААФ ТПИ и ЛКСМЭ ТПИ 
и, конечно же, клуб «Иска
тель», потому что основная ра
бота со студентами в этом 
направлении проводилась че
рез клуб.

Были организованы встречи 
с участниками предыдущего 
похода, разрабатывались даль
нейшие маршруты похода, на
бирался контингент участни
ков.

Для этого похода был разра
ботан Устав участников похо
да по местам Боевой Славы Эс
тонского стрелкового корпуса, 
опубликованный в нашей га
зете в начале июля этого года. 
В этой же газете были напе
чатаны схема маршрута по
хода и некоторые справочные 
материалы.

В прошлом году командиром 
отряда был В. Мармыш, в 
этом году командовал походом 
молодой коммунист В. Шен
берг. Состав группы в отличие 
ст прошлого года был доволь
но «разношерстным»: 63 про
цента электротехников, 37 про
центов экономистов.

По маршруту вышли июль
ским днем и к вечеру были в' 
Икла, где разбили лагерь. Сва
рили чай, как обычно в первый 
раз долго не спали, благо но
чи светлые и не дождливые, 
пели песни, слушали радио.'

Следующий день начался с 
того, что опять сварили чай и 
будили тех, кто долго не ло
жился спать; для этого при
менили электронику, поставив 
перед каждой палаткой при
емники, которые ревели что- 
то из поп-музыки. После 

, утренних мероприятий боль
шая группа вышла на развед- • 
ку, оставив в лагере дежур
ных.

Побывали ка границе Лат
вии и Эстонии, поговорили с 
местными жителями, от них 
узнали, что при освобождении 
Эстонии немцы удирали из 
Икла под напором танков 221 
Перновекого полка. Это были 
лишь отголоски большого боя 
в Раннаметса, которое нахо
дится в 30 км к северу от Ик
ла. Но об этом ниже.

Днем перебазироварись в 
Хяэдмеесте разбили лагерь 
на берегу реки. До вечера ос
тавалось немного времени, и 
мы устроили маленькие со
ревнования по прыжкам в во
ду. Наш Саша Марин был не-

дается еженедельная газета 
«Инженер будущего», прово
дятся радиопередачи в обще
житиях, издаются специаль
ные газеты для студентов, 
живущих в общежитиях. Это 
в значительной степени сни
жает отчужденность рядовых 
членов, которая имеет место

досягаем, а Валера Кураксин 
поражал всех своей виртуоз
ностью.

В отличие от предыдущей 
ночи теперь спали как уби
тые — даже дежурные.

С утра побывали в поселке, 
видели церковь, где было 
сильное пулеметное гнездо 
немцев. Затем посетили Ран
наметса — это в 5 км север
нее Хяэдемеесте, где побыва
ли на месте танкового боя; там 
сейчас установлен памятник.

После этого перебрались в 
в Тахкуранна, разбили латерь; 
шел дождь — пришлось си
деть в палатках. Провели по
литинформацию по последним 
известиям — опять выручила 
электроника.

К сожалению, в Тахкуранна 
удалось узнать лишь то, что 
здесь в конце сентября 1944 го
да прошло очень много танков 
на юг, естественно, что это 
были танки 221 Перновекого 
танкового полка.

Следующий пункт — Пярну. 
Знаменитый курорт, грязеле
чебница, место паломничест
ва любителей Балтийского мо- ■ 
ря и, в конце концов, место 
больших боев за освобождение 
Эстонии, место, где 221 танко
вый полк за свои героические 
подвиги получил наименова
ние «Перновский».

Первые напоминанием о 
войне был танк— старая трид
цать четверка, вернее Т-34, 
стоящий на берегу рек Пярну 
и Рейю. Вокруг танка стоят 
грозные железобетонные на
долбы, а сзади на фоне тем
ного леса — голубое мирное 
небо.

Лагерь разбили у самой ре- .
ки, вернее, у места впадения р. 
Рейю в р. Пярну. Дело было 
уже к вечеру, и решили ис
следования продолжить утром. 
Утром на берегу реки Пярну 
обнаружили большое количе
ство ям, внимательно пригля
девшись, увидели, что это око
пы, траншеи и воронки. Дол
го мы стояли молча, смотря, 
какую мощную оборону нем- 
бев прорвали наши отважные
ЕОИНЫ.

Дальше наш маршрут шел в 
Тыстамаа. Тыстамаа был тем 
пунктом, где ни одна из вое
вавших сторон не задержива
лась надолго. Местные жители 
рассказали нам о «лесных бра
тьях», которые были вскоре 
после войны выловлены в 
этих местах. Прибыли в Вир- 
тсу — очень важный опорный 
пункт для освобождения ост
ровов. Наши освободили Вир- 
тсу 27 сентября 1944 года. Мы 
побывали в поселке, были на 
берегу моря, сфотографирова
лись у пограничного столба.

С 29 сентября начался боль
шой поход по освобождению 
островов от захватчиков. Эс
тонский стрелковый корпус 
действовал в составе 8 армии, 
совместно с подразделениями 
кораблей Краснознаменного 
Балтийского Флота.

Славой покрыли себя вои- 
ны-эстошгы при десанте через 
Суур-Вяйн. При десанте, кото
рый осуществлял 924 саперный 
полк под командованием пол
ковника X. Вирита, совместно

отчетами о своей работе перед 
союзной молодежью в первич
ных организациях. Опыт та
кой системы выборов положи
тельный. Существовавшая ра
нее представительная система 
оставляла неизвестными для 
студентов большинство членов 
руководства. Я  думаю, что

В е н г е р с к и е  з а м е т к и
ние, существующее в БПУ. 
Комсомол сам решает такие 
вопросы, как управление об
щежитиями, распределение 
социальных пособий, куль
турная, спортивная работа 
среди молодежи, студенче
ская научная деятельность.

Комсомольская организация 
уделяет серьезное внимание 
работе средств массовой ин
формации университета. Из-

во всякой большой организа
ции. Социологическим путем 
проводится ознакомление с 
мнением студентов по различ
ным вопросам их жизни. 
Большой интерес представля
ет система выборов руковод
ства кем БПУ. Кандидаты в 
руководящие органы за не
сколько недель до выборов 
должны выступить с програм
мными докладами, беседами,

опыт венгерских комсомольцев 
следует применить и у нас (с 
учетом условий ТПИ).

Следует отметить, что на I 
курсе БПУ выборы комсоргов 
в группах не проводятся. 
Комсорги назначаются на ос
новании анализа состава аби
туриентов, бесед с ними, уче
та предыдущей их деятельно
сти в комсомоле. Надо ска
зать, что Устав КСВМ не пре

с бригадой торпедных катеров 
капитана I ранга Олейникова, 
отличились воины I батальо
на саперного полка. Огромное 
мужество проявил зам. коман
дира батальона коммунист А. 
Петров, разведчики во главе 
с лейтенантом Г. Соо. Огром
ную помощь оказали летчики 
авиаэскадрильи «Тазуя».

За операции по освобожде
нию островов трое: А. Обухов, 
П. Чанов, И. Лоран были удо
стоены звания Героя Советс
кого Союза.

Далее наш путь лежал в 
Лихула. В городке установлен 
памятник героям, погибшим 
за освобождение Эстонии.

Потом через Рохукюла — 
в Хаапсалу. Приводим газет
ный материал: «За период с 
17 по 27 сентября 1944 г. ча
стями и подразделениями 8 Эс
тонского стрелкового корпуса 
было взято в плен 3311 фаши
стских солдат и офицеров, за
хвачены богатые трофеи — 
оружие, боеприпасы, военное 
снаряжение, имущество и про
довольствие. Это было уж#1 по
сле Виртсу. А Хаапсалу был 
освобожден 24 сентября в 16.30. 
Командиром корпуса был 
назначен уполномоченный от 
военных и гражданских влас
тей в Хаапсалу, депутат Вер
ховного Совета СССР, инспек
тор политотдела корпуса ка
питан В. Кихно. При освобож
дении Хаапсалу погибли мно
гие наши лучшие люди. Бла
годарные жители поставили 
памятник этим героям над 
братской могилой. Надпись на 
памятнике гласит: «Здесь по
хоронены погибшие в Великую 
Отечественную войну от рук 
немецких оккупантов».

В последний день собрались 
все вместе у костра, к нам 
пришел офицер с заставы, по
текла задушевная беседа о 
прошлом, о будущем. Пели на
ши студенческие песни, не хо
телось заканчивать поход. Ут
ром двинулись под дождиком 
в сторону Таллина — пека на 
Хаапса!руский вокзал...

Как говорят участники похо
да, в этом году поход был ус
пешнее прошлогоднего. На
метились традиции походов, 
накопился маленький опыт. В 
будущем в плане — пройти по
ходом по островам Саарема и 
Хийумаа, собрать материалы 
для.Комнаты Боевой Славы 
Таллинского политехническо
го института. А пока понем
ногу Комната Боевой Славы 
ТПИ заполняется схемами, 
фотографиями, интервью с 
местными жителями.

19 сентября состоится засе
дание клуба «Искатель», где 
будет встреча с участниками 
похода. Приходите и задавай
те вопросы! Ждем искателей, 
следопытов в наши ряды! 
Приходите к нам, мы вместе 
продолжим изучение славных 
дел отцов!

Комиссар похода, руководи
тель группы военно-патрио
тической работы комитета 
ЛКСМЭ ТПИ, член комитета 
ДОСААФ ТПИ Жданов Д. В.

Фото В. Шенберга,
Д. Жданова.

дусматривает назначения ком
сомольского руководства, од
нако организации Будапешт
ского Политехнического Уни
верситета было дано специ
альное разрешение, и резуль
таты оправдали ожидания.

Мне кажется, что комитету 
ЛКСМЭ ТПИ следует органи
зовать свою работу в прием
ной комиссии ТПИ таким об
разом, чтобы на ее основании 
можно было бы давать реко
мендации группам к выборам 
комсоргов. Работа в прием
ной комиссии во многом поз
воляет выявить столь нуж
ный нам комсомольский ак
тив и проверить его в работе 
уже в первые дни и месяцы 
учебы студентов в ТПИ. Это 
ясно доказывается даже име
ющимся весьма скромным 
■опытом .нашей работы в этой 
области.

(О кончание следует).

СНОВА ПО СЛЕДАМ ОТЦОВ



Строительный отряд «Эстония -7 0 » Полтора месяца в Чехословакии
В этом году группа студеп- 

тов Таллинского политехниче
ского института приняла уча
стие в работе студенческого 
строительного отряда «Эсто- 
яия-70». Отряд работал в г. 
Нарва. Кроме эстонского от
ряда здесь были московский, 
иркутский, новосибирский, 
бакинский и другие отряды. 
Всего в составе отряда «Эс
тония-70» насчитывалось око
ло 500 человек.

Жили все в общежитий 
Нарвского политехникума со 
всеми удобствами, так что ро
мантики не было никакой 
(кроме пыли с Прибалтий
ской ГРЭС).

Командиром «Эстония-70» 
был Боговский А., а команди
ром: нашего отряда ЭССД — 
Ва<йильков-Гаршенин А., ко
миссаром — Казаков С. Каж
дый отряд занимался своей 
работой: одни заливали бун
кера бетоном и укладывали 
парапетные плиты, другие де
лали бетонное шоссе около 
ГрЭС, а наш отряд специали
зировался по кровле крыш.

Надо отметить слабую ор
ганизацию труда на такой ог
ромной стройке. Работы мно
го, но то одного нет, то дру
гого, то одно не поднимают 
на крышу, то не работают ка
кие-либо механизмы, и во- 
вей-ыеволей приходилось про
стаивать. Бывали, конечно, 
дни, когда приходилось как 
следует поработать, но при 
такой организации труда за
работать прилично просто не
возможно.

А вечером проводились со
ревнования между отрядами 
по легкой атлетике, по фут
болу, волейболу, баскетболу, 
теннису и другим видам спор
та. Выл смотр художествен
ной самодеятельности, кон
курс на лучшую стенгазету. 
Часто устраивали танцы или 
под магнитофон, или в сопро
вождении ансамбля гитари
стов «Юность», который прие
хал к составе иркутского от
ряда.

4 ию ля 1570 г о д а  в г о р о д  Гли- 
в и ц е  прибыл наш  строительный 
от р я д  в сл еду ю щ ем  сост аве: 12 
ч е л о в е к  из Т ал ли н ск ого  полит ех
н и ч е с к о г о  института, 3  —  113 
Т арт уского  госу дар ст вен н ого  уни
верситета, 3  —  и з Т ал л и н ск ого  
п ед а го ги ч ес к о го  института, и 
предст авит ель р едак ц и и  ж у р ч а 
л а  « Н оорус».

М ы  шли навст речу неизвест 
н о м у , потому что обм ен  строи
т ельны м и от рядами с н а х о д я 
щ и м ся  в Г ли ви ц е С и л езск и м  по
литехническим. институтом п ро
в о д и л с я  впервы е.

Н а м  бы ло известно, что в г о 
р о д е  150 ООО ж ит елей, и з кото
р ы х  20 000  —  студенты. С и л ез
с к о г о  полит ехнического институ
та, второго по в ели чи н е поли
т ехнического института в П о л ь 
ш е. Г о р о д  находит ся в п р ом ы ш 
л е н н о й  районе, г д е  еж ем еся ч н ы е  
о с а д к и  копоти составляют 4  тон
н ы  н а  1 квадрат ны й километр. 
З д е с ь  в этом го р о д е , с т огдаш 
н и м  н азвани ем  «С 1 егю И г» к ач а 
л а с ь  П  м ировая  вой на.

О казан н ы й  н ам  при ем  бы л  
о ч е н ь  теплым, н ас  помест или в 
п р е к р а с н о е  общ еж ит ие, и скор о  
м а л ен ьк и й  гост еприим ный го р од  
ст ал нам. очень близким .

М ы  вх оди ли  в состав ст уден
ч е с к о г о  т рудового л а гер я  М ОП- 
7 0  (М г^ й гу п а го до го у  6 Ь б г  Рг а- 
с у ) .  е д е  кром е н ас  бы ли  от ряды  
и з  В и л ьн ю са , Будапеш т а, Софии  
и  М ер себ у р га  ( Г Д Р )  Л а г ер е м  
р у к о в о д и л  сф ор м и р ован н ы й  из 
м ест ны х студентов штаб. ° се  
от р я ды  и штаб б ы л и  р а зм ещ ен ы  
в  о д н о м  общежитии. К р о м е  то
г о  там ж е  ж и ли  студенты- 
практиканты из А нглии, Щ ее-  
ци и , Ф инляндии и Г о л л а н д и и ,  
так что это бы л прямо-т аки ин
т ернац иональны й дом .

В  Гли вице мы бы ли  3 н ед ел и .  
Р а б о т а  бы ла  д о в о л ь н о  т яж елой:

,п р о к л а д ы в а л и  к ан ал и за ц и он н у ю

В субботу и воскресенье от
дыхали. Ездили на пляж в 
Усть-Нарву — курортный го
родок на берегу Финского за
лива. А однажды с’ездили да
же за грибами, после чего был 
устроен грибной вечер. Кто 
хотел, мог с’ездить в Ленин
град или в Таллин. Так мы 
проводили свои выходные 
дни.

С 31 июля по 2 августа были 
в Вильянди, где проходил слет 
всей Эстонской студенческой 
строительной дружины. Из 
Нарвы нас приехало 100 чело
век, а всего в Вильянди собра
лось 1500 человек со всех кон
цов республики. Палаточный 
городок, в котором мы жили 
три дня, расположился на воз
вышенности около озера. На
строение у всех было припод
нятое. С первого же дня сра
зу после парада начались сра
жения на спортивных площад
ках. Вечером на Певческом по
ле дали концерт с участием 
гитаристов из Таллина и Тар
ту, а в Доме культуры прохо
дил смотр художественной са
модеятельности. В Вильянди 
были студенты из других со
циалистических стран: из
ГДР, Венгрии и Польши, ко
торые принимали участие в 
работе ЭССД. В заключение 
слета была торжественная 
линейка, на которой подвели 
итоги работы дружины. Побе
дителям были вручены па
мятные подарки.

Вернувшись в Нарву, мы 
продолжили 311 трудовой се
местр. Работу кончили 26 ав
густа. Грустно было расста
ваться е ребятами, о которыми 
мы проработали два месяца.

Выехали из Нарвы 27 авгу
ста и поехали в Таллин через 
Южную Эстонию, заезжая в 
Тарту, Выру, Пярну. Все оста
лись очень довольны поезд
кой.

Тот, кто хоть раз с’ездил в 
Строительный отряд, непре
менно поедет еще, ведь это 
так здорово!

В. МАРКОВ. ЕЕ-57.

120 студентов из всех выс
ших школ республики в сос
таве ССО выезжали на рабо
ты в Социалистические рес
публики Германии, Венгрии, 
Польши, Чехословакии.

Мне посчастливилось про
вести это лето в Чехослова
кии с другими 19-ю студента
ми. Выехали мы 2. июля поез
дом в Москву. Там пробыли 
день, осмотрели Красную 
площадь и Кремль. Ночью 
сели в поезд Москва—Прага. 
Границу пересекли в 5 часов 
утра. С интересом глазели в 
окна. Первые знакомства, пе -̂

трассу на территории м аш ино
строительного з а в о д а . Хотя р а 
бота б ы л а  т рудоемкой, мы с че
стью вы ш ли зи  п олож ен и я , и в 
к он ц е т рудового  семестра наш  
отряд бы л  признан  лучшим..

Несмотря на. то, что рабочий  
д ен ь  бы л восьм и ч асовы м  (по  
суббот ам  —  б ч асо в ), о р ган и зо 
в ан н а я  штабом програм м а про
вед ен и я  в еч ер ов  б ы л а  очень н а 
сы щ ен н ой , Она, как  в шутку г о 
вор и ли  члены  отряда, утомляла 
бол ьш е , чем работа, но никто не  

хотел оставаться в стороне.
М ы п обы вали  в бли зл еж ащ и х  

ж и воп и сн ы х  местечках, посетили 
студенческие, к лу бы  (кстати, а б 
солют но б еза л к о го л ь н ы е  и тем 
н е  м ен ее очень популярны е ср е
ди  студентов) и часто ходи ли  в 
кино.

Б ольш им  событием стало 
п р а зд н о в ан и е  30-ой годовщ ины. 
ЭССР. В этот ден ь мы работ а
ли  только 4 часа. Д нем  в о зл о 
ж и ли  цветы к памятнику совет
ским  вои нам , погибшим при о с 
в об о ж д ен и и  П ольш и, вечером  
нам  б ы л о  предост авлено пом ещ е
ние ст уденческого к лу ба  «Зрг- 
та1а». М ы пригласили  туда сту
дентов М еж д у н а р од н о го  о б щ е
ства, позн аком и ли  их с ж и знью  
Совет ской Эстонии, с ж и знью  
совет ской м ол одеж и . Выступили 
с програм м ой художественной, 
самодеятельности., познаком ились  
и п од р у ж и л и сь . Отметим, что на  
следую щ и й  д ен ь  п р аздн овали  г о 
довщ и н у  П ол ьск ой  Н ар одн ой  
Р еспублики .

О собенно запом нились д в а  со 
бытия: о д н о  —  в ес ел о е  и нем но
г о  ком ичное, д р у го е  о/се —  гл у 
б о к о  в зв о л н о в а в ш ее  нас. В  кон 
це одн ой  н ед ел и  мы посетили 
ст уденческую  б а зу  в горах . П р о 
ех а в  200 км н а  авт обусе, шли 
ещ е 6 км  пеш ком  по горны м  
тропинкам. И  тут-то нач ался  
проли вн ой  доз/едь, который 
(к а к  потом н ам  стало извест но )

сн ес  с Вислы б мостов. Д о  м е
ста добр ал и сь  с песней, но ни 
на ком не бы ло ни единой  сухой  
нитки. Н о это н е испортило н а 
строения: д о  полуночи сидели, 
закут авш ись в о д ея л а , и пели 
свои  и польские песни.

Второе, что тоже н а в сегд а  з а 
помнится, но заставляет з а д у 
маться о б олее сер ьезн ы х  в е 
щ ах,  —  посещ ение лагер я  см ер
ти в Освенциме. Об этом слы 
ш али и раньш е, но к огд а  ви
диш ь все  своими. глазам и, про
сто не верится ,  что ч еловек  м о
жет придумать и осуществить 
такое против д р у гого  человека. 
Е сли  обы чно, возвр ащ ая сь  с эк 
скурсий автобусом, мы. пели, то 
тогда мы даж е, не р а згов а р и в а 
ли друг с другом..

Так незаметно пролетели три 
н едели . В конце мы посетили 
К р аков , Закопана и В ар ш аву ; о 
в сех  впечатлениях в газетной  
статье, к сож ален и ю , не\ р асска 
ж еш ь.

И, наконец , за да ди м  воп рос: 
нуж ен  ли такой обм ен  студенче
скими отрядами и зачем ? Д а. 
обязат ельно нуж ен. Н уж ен  не  
только потому, что проводится  
бол ьш ая  взаим ная работа. Р а б о 
та, в  кон ц е к он ц о в , —  только
п р едп осы л ка  дл я  организации  
таких, п оездок . О сновное зн ач е
ние их заключает ся во  встречах 
студентов разны х н ац и онально
стей, в ознаком лении с ж и знью  
и работой друг др у га  и, конечно, 
—  в том, чтобы познакомит ь м о
л о д е ж ь  других стран с  советской  
действительностью, с ж и знью  
наш ей м олодеж и .

С этой ж е  задач ей  строитель
ны е студенческие отряды сп рав
ляются с честью.

Т. ААВЕ, 
ком андир строительного сту
ден ческого  отряда в Г ли ви 
це.

вые слова по-чешски. Погода 
была отличная. Чередовались 
горы, равнины, горные ре-' 
чушки, палаточные городки в 
лощинах, деревушки с чере
пичными крышами. 12 ча
сов езды и все 12 часов у окна. 
Наконец, — вечерняя Прага. 
Поразило огромное количество 
различных башен, архитек
тура города. Как потом выяс
нилось, башен в Праге 128. 
Разместились в студенческом 
общежитии по 3 человека в 
комнате. Утром получили че
хословацкую валюту и сдела
ли первый рейд в город. Ги
дом у нас был Иосеф Градеч- 
ный — студент 3 курса Эко
номического института, кото
рый летом 1968 г. со студен
ческим отрядом из Чехосло
вакии был у нас в Эстонии. 

Он свободно говорил по-рус
ски, так что понимали мы 
друг друга отлично...

Первые дни на работе, — 
палящее солнце, совсем не ук
рашающее наши голые спины 
загаром. Разделили нас по 10 
человек в бригаду. Одни оста
лись работать в Праге, дру
гие каждое утро на автобусе 
выезжали во Братков (30 км 
от Праги) на строительство 
кирпичного завода. Я был во 
второй бригаде. Первая бри
гада занималась в основном 
земляными работами. Вторая 
— прокладкой электрокабелей, 
бетонированием оснований 
под фонари и земляными ра
ботами. Работали по 8 часов, 
время после работы распреде
ляли по своему усмотрению, 
в субботу и в воскресенье 
коллективно посещали музеи, 
церкви, некоторые вблизи ле
жащие крепости и замки, на
пример, замок короля Карла 
IV «Карлштейн» бывшую со
кровищницу короля. Побыва
ли в кабачке бравого солдата 
Швейка, Пражском Граде с 
его золотой улочкой, на ор
ганном концерте, выступлении 
хора американских студентов, 
да всего и не перечтешь. 
Очень много было знакомств 
с французами, немцами, италь
янцами, финнами, американ
цами. Все очень интересуются 
нашей страной, нашей систе
мой обучения.

Еще раз хочется сказать па
ру слов об архитектуре. Пра
га — старейший город Евро
пы, здесь можно часами хо

дить по улицам и не встретить 
ни одного одинакового зда
ния. Переплетение готики и 
барокко раннего классицизма, 
наличие огромных зеленых 
парков, сама Влтава со знаме
нитым ГСарловым мостом — 
всем этим мы любовались ме
сяц и все равно, приходя на 
старое место, опять открывали 
для себя что-то новое.

Но время летит безжалост
но быстро, пришла пора про
щаться со Златой Прагой и ее 
старинными улочками, чуд
ной архитектурой и кабачка
ми. Наша культурная про
грамма вела в лучшие курор
ты Европы: Карловы Вары,
Маринские Лазне, Франти- 
шковы Лазне с их горячими 
целебными источниками, ко
лоннадами, прекрасными пей
зажами. Пробыв там три дня, 
мы поехали в Высокие Татры, 
вернувшись на день в Прагу. 
Расположились у подножья 
гор в Татранске Штрбе. Жи
ли в палатках. Каждое утро 
пешком или на «зубатке» (так 
называли горный трамвай) от
правлялись на Стребске Пле- 
со — место, где прошлой зи
мой проходил чемпионат ми
ра по прыжкам с трамплина 
и лыжной гонке. Очень краси
вы Татры в лучах солнца, 
прекрасны голубые горные 
озера с чистейшей водой, во
допады, крики горных орлов. 
Сделали несколько восхожде
ний. У каждого бережно хра
нится дома сувенир — камень 
с высоты 2405 м выше уровня 
моря. Здорово все-таки в сере
дине августа прокатиться как 
мальчишка на портфеле по 
хрустящему снегу к самому 
берегу горного озера. Так про
шла наша последняя неделя в 
Чехословакии. Обратный путь 
был очень короток: до Грани
ны — 6 часов езды. Затем — 
Львов, Минск, Вильнюс, Рига 
и Таллин. Так мы 15 августа в 
23.25 закончили свой третий 
трудовой семестр. Все очень 
довольны поездкой, приобрели 
много знакомых, подружи
лись и сами между собой. В 
короткой статейке не расска
жешь всего. Кого что-то инте
ресует, обращайтесь, по воз
можности постараюсь поде
литься своими впечатлениями.

Б. ОБЕРШНАЙДЕР, ЕК-77.

ПОБЕДНЫЕ ИГРЫ

Н а п р о ш л о й  н е д е л е  о п р е д е л и л с я  
п о б е д и т е л ь  п е р в е н с т в а  г о р с о в е т а  
Д-СО '«Ж алев» по в о л е й б о л у .

В  р еш аю щ ей  мщре в с т р е т и л и с ь  
с т а р ы е  со п ер н и к и  — к о м а н д ы  Т П И  
в  .п еди н сти ту та. К о м а н д а  п е д а г о г и 
ч е ск о го  и н сти ту та  п о л у ч и л а  в  п о 
сл ед н и е  (годы х о р о ш е е  п о п о л н е н и е  
и з сп о р т и в н о й  ш к о л ы -и н т е р н а т а . У  
н и х  и гр аю т м а сте р  с л о р г а  С еп п , 
ч л е н ы  сб о р н о й  З С О Р  К и р и , , Ктази- 
шпкис, К а и д е  и ч о ш ш о щ ы  С С С Р 
ср е д и  ю н о ш ей  Т а с а н е , Л е э с , Вздль- 
берг.

Н аш а к о м а н д а  в ы с т у п а л а  в  п р о 
ш е д ш ем  с е з о н е  с 'б о л ь ш и м и  подъ
ем а м и  и с р ы в а м и . Т о л ь к о  ш э т о м  
год у  п о д о б р ал и сь  и г р о к и , п о д х о д я 
щ и е л р у г к  д р у гу  в о  м а н ер е  и г р ы  
и, что  .сам о е  с л а в н о е , у в а ж а ю щ и е  
то в а р и щ ей  по [ко м ан д е, и  в о т  — 
по б ед а  в  т р у д н о й  п-рре — 3:2 (15:12, 
8:15, 15:10, 11:15 и  15:11).

К а к  п р о х о д и л  т у р н и р ?
В с е г о  м ы  сы гр а л и  6 и гр . В  п о д 

гр у п п е п е р в а я  п а р а  б ы л о  с 
к о м а н д о й  М ал.рду. И гр а  б ы л а  т е  
тр у д н о й , р е зу л ь т а т  — 3:0. В т о р ы м  
со п е р н и к о м  в  п о д г р у п п е  б ы л а  
к о м а н д а  з а в о д а  к о н т р о л ь н о -и з м е 
р и т е л ь н ы х  п р и б о р о в  (О,КИП — ч е м 
п и о н  Э С С Р  это го  г о д а . О соб ен н о  
у д а ч н о  м ы  и гр ал и  в  за щ и т е  и в ы 
и гр а л и  (н е о ж и д а н н о  д л я  с е б я )  у в е 
ренн о 3:1.

В  ф и н ал ьн у ю  ч е т в е р к у  .вош ли  
к о м а н д а  ОК-Ш1, п е д и н с т и т у т а , 
сп о р т ш к о л ы -и н т е р н а т а  и Т П И . У  
н а с  « а  сч ет у  б ы л а  п о б е д а  н а д  
О К И П , а у  п е д и н сти ту т а  н а д  -спорт
ш к о л о й  (3:0).

М ы  у ст у п и л и  с п о р т ш к о л е  т о л ь к о  
о д н у  п ар ти ю . И та к , 3 :1  (п о сл е д н я я  
п а р т и я  15:1).

И гра с п ед и н с т и т у т о м  п р и н есл а  
н а м  п об ед у  3:2 и  п е р в о е  м е ст о  в  
т у р н и р е .

О с и л е  турн и ра, г о в о р и т  и т о т  
ф а к т , ч т о  в  т е м  у ч а с т в о в а л и  в с е  
л у ч ш и е  к о м а н д ы  п ор о да (за  и с к л ю 
ч е н и е м  « Д и н а м о » ). В  т у р н и р е  и г
р а л и  ч л е н ы  и к а н д и д а т ы  сб ор н ой  
р е сп у б л и к и .

В  к о м а н д е  Т П И  и гр а л и : П а у л ь
М я ш ш к , Аа.рн-е Т о о м с а л у , А ндо 
С и я л а , Х а р р и  К о п л -и м етс. Л и ги  П е 
н у , П е э т е р  К а й т , А йн П еон соо  и 
Я а к  С аар . Т р е н е р  — з а с л у ж е н н ы й  
тр ен ер  Э С С Р  И ван  Д р а ч  ев .

А н а л о ги ч н ы й  т у р н и р  ж е н с к и х  
к о м а н д  н а ч а л с я  д л я  к о м а н д ы  ТП И  
д о в о л ь н о  у д а ч н о .

В  и гр а х  с ч е м п и о н о м  р е сп у б л и к и  
к о м а н д о й  у н и в е р м а га  и  « К а л о в о м *  
у с т у п и л и  н е м н о г о , с ч е т  2:3. Н о на 
и гр у  с Т а л л и н с к и м  ф а н е р н о -м е 
б е л ь н ы м  .к о м б и н а то м  н е  я в и л и с ь  4 
и г р о к а  о сн о в н о го  с о с т а в а . С о о т в е т 
с т в е н н о  э т о м у  и и гр а  — 0:3.

Ж е н с к а я  к о м а н д а  Т П И  в  и то ге  
о с т а л а с ь  н а п р е д п о с л е д н е м  м е с т е  
(и з  п я т и  к о м а н д ).

Н а это й  н е д е л е  т а ч а л с я  у ж е  н о 
в ы й  тур н и р  — р о з ы г р ы ш  к у б к а  г о 
р о д а .

Н а ш а  м у ж с к а я  к о м а н д а  п р о д о л 
ж а е т  у с п е х . У  с п о р т ш к о л ы  ( I I  
к о м а н д ы ) и з а в о д а  к е р а м и к и  в ы и г 
р а л и  3 :0 , у ч е м п и о н о в  р е сп у б л и к и  
— к о м а н д ы  О К И П  л  т р у д н о й  и гр е  
3 :2 .

В  ф и н ал ьн о м  т у р н и р е , к о т о р ы й  
б у д е т  п р о х о д и т ь  в е р о я т н о  23—25 
с е н т я б р я , о п я т ь  -в ст р ет я т ся  ТП И  и 
п е д и н с т и т у т . К о м а н д у  п ед и н сти ту т а  
р е г у л я р н о  п о д д е р ж и в а ю т  б о л е л ь 
щ и к и  — т о в а р и щ и  по и н ст и ту т у .

А  ч е м  -сту ден ты  Т П П  х у ж е ?  С л е 
д и те  з а  репс л а м о й !

А . 1Ш ЭН С О О .
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Нам отвечает Г. Гольcт

Нам отвечает профессор, док
тор технических наук, заве
дующий кафедрой техни че
ской механики. Г. К. Гольст.

— Где и когда Вы получили 
высшее образование?

— В мае этого года испол
нилось 40 лет с момента мо
его окончания Ленинград
ского института инженеров 
путей сообщения (ныне ин
ститут инженеров железнодо
рожного транспорта).

— Кто из Ваших учителей в 
студенческие годы и позднее —  
коллег, вам более всего запом
нился и почему?

— Навсегда запомнил двух  
учителей из средней школы и 
трех профессоров в институте. 
Мм я очень многим обязан.

Старый учитель физики  
учил нас самостоятельной ра
боте, и его уроки проходили 
по типу современных круж 

ков СНО. Молодой учитель 
литературы привил всем нам 
на всю жизнь любовь к лите
ратуре и искусству. Позже ок 
стал известныаг профессором 
литературы. В институте я 
слушал лекции и сдавал экза
мены замечательным профес
сорам: по высшей математи
ке — В. И. Смирнову (ныне 
академику АН СССР), по тео
ретической механике — Е. Л. 
Николаи, по сопротивлению 
материалов — Н. М. Беляеву. 
Их учебники стали классиче
скими и теперь знакомы 
всем студентам технических 
вузов. Каждый из них обла
дал яркой индивидуальностью, 
был замечательным лектором 
и строгим экзаменатором. 
Именно они Еселили в меня 
любовь к точным общетехни
ческим наукам на всю жизнь.

Моя судьба инженера пос
ле окончания института сло
жилась сурово. Приходилось 
учиться самому и рассчиты
вать только на себя. Это отно
сится как к моей инженер
ной деятельности, так и поз
же к моей научно-педагогиче
ской работе.

— Сколько лет Вы посвятили 
научно-педагогической деятель
ности?

— Из общего количества 
сорока лет моего труда 15 
лет работал инженером, а 
последние 25 лет посвятил 
научно-педагогической дея
тельности.

— Что определило Ваш путь в 
науке от студента до профессо
ра, доктотора технических наук?

— Несомненно тот интерес

Пятый сезон
В этом году наши регулярные 

мероприятия запланированы не 
еженедельно, а только два раза 
в месяц, так мы должны боль
ше, чем в прошлом году счи
таться с возможностью непред
виденных мероприятий, напри
мер, приездом в Таллин круп
ных кинематографистов или твор
ческих коллективов, возможно
стью просмотра уникальных 
фильмов и т. п. Поскольку эти 
неожиданные мероприятия бы
вают очень интересными, а вре
мени для их рекламирования 
всегда бывает очень мало, то 
все члены клуба должны непре
станно следить за рекламой и в 
экстренных случаях быстро ин
формировать своих коллег.

Абонемент запланирован на 
целый семестр, начиная с 22 сен
тября. За это время мы увидим 
11 фильмов. Мероприятия будут 
проводится по вторникам, нача
ло в 19.00.

Право на приобретение абоне
мента имеют только члены ки

ноклуба. Присутствовать на ме 
роприптиях допустимо только по 
пред’явлению членской карточ
ки и абонемента.

Членами киноклуба могут быть 
все студенты, преподаватели и 
служащие ТЛИ, кто интересу
ется киноискусством, кто хотел 
бы принять деятельное участие в 
обсуждении фильмов, кто стре
мится хотя бы в малой мере по
высить свой культурный уро
вень.
О задачах и преимуществах 

членов киноклуба 
(говорил консультант профессор 

Г. Гольст)
Перед членами киноклуба 

стоят многочисленные и очень 
разнообразные задачи, поэтому 
мм ожидаем активности от каж
дого члена клуба. Желаем на
шим старым и новым членам 
киноклуба интересных встреч с 
лучшими произведениями кино
искусства.

ПРЕСС-ГРУППА КИНОКЛУБА 
ТПИ

жающим людям.
— Экзамены по теоретической 

механике относятся к числу 
труднейших за весь курс обуче
ния в институте, нередко студен
ты сдают их повторно. Каковы 
основные причины, ведущие к 
провалу на экзамене по теоре
тической механике?

— Теоретическая механика 
— это основа и первая сту
пень инженерной механики, 
без которой невозможно про
ектирование любых приборов, 
машин и сооружений. Для 
изучения этой науки необхо
димо владеть уже целой сум
мой знаний по математике и 
физике, иметь пространствен
ное воображение, уметь чер
тить и проявить признаки ин
женерной интуиции. Но са 
мое главное — это уметь сис
тематически работать, без 
чего нашу дисциплину нельзя 
осилить. Отсутствие у студен
тов и необходим известный 
опыт и знание теоретических 
основ. Кафедра же должна 
пред’являть должные требо
вания к студенту, так как 
именно при изучении наше
го курса становится ясным, 
может ли студент претендо
вать в дальнейшем на звание 
инженера.

— «.Что дозволено Юпитеру, 
не дозволено быку» — рассуж
дает иной студент, пользующий
ся репутацией талантливого. Мо
жет быть, действительно, талант 
заслуживает снисхождения? 
(Этот вопрос был задан акаде
мику А. Д. Александрову кор
респондентом газеты. «Комсомол 
мольская правда»). Какова Ва
ша точка зрения?

— Конечно, я полностью 
согласен с ответом академика 
А. Д. Александрова. Чем спо
собнее студент, тем больше с 
него следует спрашивать. Что 
касается таланта, то в науке 
он выковывается в упорном 
труде.

— Вы являетесь руководите
лем киноклуба ТПП, пожалуй, 
самого популярного и автори
тетного клуба ТПИ? Это просто 
одна из Ваших многочисленных 
обязанностей, или что-то боль
шее?

— Я не являюсь руководи
телем киноклуба ТПИ, а сос
тою членом Совета киноклу
ба. Мой жизненный опыт и 
давняя любовь к киноискус
ству должны оказать нашей 
молодежи посильную помощь 
в этой работе. Настоящее ки
ноискусство характерно тем, 
что оно может формировать в 
человеке не только эстетиче
ские вкусы, но I? оказывать 
влияние на его общественные 
и моральные качества. Поэ
тому я считаю, что киноклуб 
в пашем институте, помимо 
развлечения и отдыха, должен 
играть вепоследнюю роль в 
основной сверхзадаче, предъяв
ляемом каждому учебному 
заведению, — воспитанию на
шего молодого поколения. Ли
чно для меня участие в рабо
те киноклуба является самой 
приятной обязанностью и од
ной из форм моего отдыха.

к точным инженерным нау
кам. который был привит за
мечательными учителями еще 
в студенческие годы.

— Какие черты по Вашему 
мнению, отличают нынешних 
студентов от студентов 30-х го
дов? Существенны ли эти отли
чия?

— На этот вопрос ответить 
довольно трудно. Тогда я сам  
был студентом, теперь я толь
ко активный наблюдатель. 
Однако высказываю свою точ
ку зрения. Молодежь и пе
чку зрения. Молодежь и пе
редовой ее отряд — етуденты 
всегда были и будут зеркалом 
своего времени. Все, что х а 
рактерно для тридцатых го
дов и сегодняшнего дня в на
шей стране, типично и для 
молодежи. Поэтому считаю, 
что существенной разницы 
нет. Только тогда время было 
более суровым, и к нам жизнь 
пред’являла более жесткие 
требования. Сейчас для мо
лодежи созданы лучшие ус
ловия учебы, труда и отдыха. 
И если этими возможностями 
в полную меру воспользовать
ся, нашу современную моло
дежь можно считать весьма 
счастливой.

— Какими качествами, на 
Ваш взгляд, должен обладать 
молодой человек или девушка, 
чтобы плодотворно заниматься 
научной работой?

— Это, в первую очередь,— 
живой интерес к предмету 
исследования и любовь к тру
ду. Все остальное необходи
мое приходит позже.

— Какие качества Вы считае
те необходимыми современному 
инженеру для успешной работы 
на производстве?

— Быть внимательным к 
окружающим людям, требова
тельным и самокритичным к 
себе и всегда дружить с на
укой.

— Как Вы оцениваете роль 
СНО в деле воспитания моло
дых инженеров, нового поколе
ния научных кадров?

— Роль СНО очень велика, 
что и следует из моих некото
рых ответов. СНО — это пер
вая и потому очень важная 
фаза подготовки научных 
кадров. В СНО полезно уча
ствовать всем студентам, так 
как именно здесь вырабаты
ваются те качества, которые 
необходимы будущему специ
алисту в жизни и на произ
водстве.

— Какую роль, по Вашему 
мнению, должно играть в фор
мировании молодого специали
ста его участие в общественной 
жизни института и за его сте-- 
нами?

— Участие в общественной 
работе вырабатывает в моло
дом человеке необходимые 
навыки, без которых инже
нер не может работать па про
изводстве. И еще одно-из не
обходимых качеств, о кото
ром я уже говорил, умение 
быть внимательным к окру-

— Как Вы проводите свой до - 
суг?
тов этих качеств ш знаний 
может привести к провалу на 
экзамене. Сам же предмет 
труден тем, что для решения 
задач нет шаблонов и рецеп-

— Теперь основным видом 
отдыха для меня является 
чтение и прогзшки на длин
ные дистанции, во время ко
торых рождаются хорошие 
мысли и наступает душевное 
равновесие. Бываю в кино, 
но только на хороших филь
м ах. Люблю смотреть многие 
телевизионные передачи; осо
бенно ценю выступление ум
ных и интересных людей не
зависимо от темы разговора.

— Как отдыхали студенты з 
то время, когда Вы учились в 
институте? В каком направлении 
произошли, по Вашему мнениюл 
сдвиги в этой стороне студенче
ской жизни?

— Когда я был студентом, 
отдыха в полном смысле это
го слова мы не знали. На ка
никулах мы старались совме
стить практику с работой. 
Очень много учились, так как 
оказаться за  пределами ин
ститута было очень просто. 
Тогда я убедился, что лучший 
отдых бывает в короткие пе
рерывы между работой, а луч
шие друзья познаются в тру
де.

— Что бы Вы хотели поже
лать тем студентам, которые 
только начинают учебу в нашем 
институте, первокурсникам-70?

— Я желаю новому поко
лению наших студентов ус
пешной учебы и счастливой
жизни в нашем институте. 
Хочу отметить, что студенче
ские годы являются лучши
ми и очень интересными и; 
жизни каждого молодого че
ловека. Именно эти годы 
полностью формируют созна
ние, человеческие качества и 
трудовые навыки будущего 
инженера. Поэтому необходи
мо понять самое главное. Уче
ба в институте — это большой 
ТРУД* который принесет каж
дому свои плоды. И то, как 
молодой человек или девушка 
покажет себя перед препода- 
тельским коллективом и сре
ди своих товарищей по учебе* 
явится той основой, иа кото 
рой будет строитъея вся его 
последующая жизнь и рабо
та.

ДО 22 СЕН ТЯБРЯ
Регистрация и продажа 

абонементов в понедельник, 
21 сентября, и во вторник, 22 
сентября, с 14.00 до 16.00 в 
А-У-313. Членский взнос — 
1 руб. в год. Цена абонемента 
на семестр — 3 руб. 20 коп.,

СЛЕДИТЕ ЗА РЕКЛАМОЙ!

БУДУЩИМ РЕПОРТЕРАМ!

. . .  поступившим н а 1 первый 
курс пора подумать и о всту
плении в члены профсоюза.

. . .  через профком нуждаю
щиеся могут получит диетиче
ское питание с оплатой 30% 
его стоимости (16 руб. 80 коп,, 
за 2 месяца).

Вам надо подать заявление' 
на имя профкомитета, в кото
рое необходимо указать до
ход ка каждого члена семьи и 
место, где подавший заявле
ние желает питаться (столо
вая главного корпуса в Мус- 
тамяэ, диетическая столовая 
на ул. Виру, вероятно, мож
но будет позднее договорить
ся и в отношении столовой в 
Копли). Кроме заявления надо 
пред’явкть справку от врача 
(с двумя подписями) о необхо
димости диетического пита
ния. Такие справки выдает 
амбулатория нашего институ
та или любая поликлиника.

Некоторые члены профсою
за смогут получать бесплат
ное питание.
. Пользуйтесь возможностью) 

Со всеми возникшими во
просами обращайтесь прямо в 
профкомитет института.

Профкомитет.

Следующий номер «Тал
линского политехника» на 
русском языке выйдет 2 ок
тября.

Открытие сезона киноклуба ТПИ состоится 22 септяоря в 19
часов. В  р ам к ах абонемента состоится просмотр и обсуждение
художественного кинофиильма «Преступление и наказание, лудиж еивенищ » ^  На СНИМке; кадр И3 фИЛЬма.

Группа репортеров при фа
культете общественных профес
сий о/сдет вас. Здесь вы сможете 
ознакомиться с процессом вы
пуска газеты, с основами журна
листской работы. Вам предста
вится возможность и самим уча
ствовать в выпуске номеров

«Таллинского политехника».
Шефствовать над группой будут 
работники редакции «Молодежь 
Эстонии»

Запись в группу продолжает
ся.

Редакция «Таллинского по
литехника».

Зам. отв. редактора 
О. НАГЕЛЬМАН.

Орган парткома, ректората. ж®- 
митета ЛКСМЭ и профкома Тал
линского политехнического кметю- 

тута.
Цена 2 коп.

ПРОФКОМ СООБЩАЕТ ЧТО...

ТгШйкойа «аЫа:е!ц», ТаШяпь 
Р1кк 1п_ 40/42.

Заказ № 3469.
М В-07262

на -половину -семестра — 1 руб- 
20 -коп и 2 рубля. В про
грамме клуба — 11 фильмов 
за семестр. Заседания клуба 
по вторникам в 19.00 в среднем 
два раза в месяц. Первое за
седание клуба 22 сентября.


